

**TOM PÉREZ** Presidente del comité nacional demócrata de Estados Unidos

## “El muro con México es una solución del siglo III”

### Las pensiones, solo un sueño para la mayoría de mexicanos

R. DELLA COLETTA, **México**  
Solo el 31% de los mexicanos mayores de 65 años cobra una pensión contributiva tras haber cotizado de alguna manera, principalmente a la seguridad social. La reducida protección social para la tercera edad obliga a un gran número de mayores a seguir trabajando. “Ellos no lo están haciendo para divertirse. Quieren jubilarse, pero el dinero no alcanza”, afirma Tapen Sinha, investigador del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Las mujeres que cobran este tipo de pensión reciben un promedio mensual de 5.128 pesos (275 dólares) y los hombres, 6.602 pesos (354 dólares).

PÁGINA 37

#### ADEMÁS

### Un SPD dividido respalda otra gran coalición con Merkel

El Partido Socialdemócrata de Alemania (SPD) votó ayer dividido a favor de negociar una nueva gran coalición con la canciller, Angela Merkel. P3



**Jorge Ibarra**, un legado que perdura P25

El argentino Jorge Fernández Díaz publica ‘La herida’ P26

#### deportes

El Madrid y el Barcelona ganan al Dépor y al Betis

JAN M. AHRENS, **Washington**

El presidente del comité nacional del Partido Demócrata, Tom Pérez (Búfalo, Nueva York, 1961), habla en inglés, aunque a veces, cuando se refiere a Donald Trump y su desprecio a los inmigrantes, no puede evitar el español de sus ancestros. “Solo nos trae devastación y caos”, afirma en una entrevista con EL PAÍS el estratega electoral demócrata, quien considera el *shutdown*, el cierre de la Administración de Estados Unidos, un ejemplo del “fracaso masivo” de los republicanos.

Pérez, hijo de exiliados dominicanos y huérfano de padre desde los 12 años, considera que la reforma migratoria “es un imperativo moral, de seguridad y económico, pero resulta muy difícil cerrar un acuerdo con Trump, porque no tiene escrúpulos morales. Dice una cosa hoy y otra mañana. Su único norte es su supervivencia. No es la primera vez que en este país hay gente que entiende la inmigración como un asunto salarial, pero este presidente lo ha hecho de la forma más destructiva posible. Es el presidente que más daño ha hecho a los latinos”.

El dirigente demócrata critica además el muro que el republicano insiste en levantar en la frontera con México. “El muro es una solución del siglo III, un colosal desperdicio de dinero que solo sirve para hacerle el juego a su base. Los *dreamers* son tan americanos como mis tres hijos”.

PÁGINA 7

## El Papa critica en Perú la corrupción política

“¿Por qué los presidentes acaban presos?”, pregunta Francisco

C. E. CUÉ / J. FOWKS, **Lima**  
El Papa cerró ayer su gira latinoamericana con un mensaje sobre la crisis política. “¿Qué le pasa a Perú que cada vez que sale un presidente lo meten preso?”, preguntó a los obispos peruanos, que le habían pedido una reflexión sobre la crisis que paraliza al país después de que Pedro Pablo Kuczynski se quedara

al borde de la destitución por su implicación en el caso *Odebrecht* y se salvara tras pactar el indulto a Alberto Fujimori. Francisco mencionó a los expresidentes peruanos con problemas judiciales: “[Ollanta] Humala está preso, [Alejandro] Toledo está preso [en realidad, huido a EE UU], [Alberto] Fujimori estuvo preso, Alan García está ‘que entro o no

entro’. Y presos con rabia, ¿no? El sistema llama la atención”. El Pontífice se mostró muy pesimista sobre la política latinoamericana y pidió a los obispos que hagan lo que puedan para recuperar el valor de la honestidad. “La política enferma y está muy enferma. Y ojo que hay excepciones, pero está más enferma que sana”, dijo.

PÁGINA 9



**18 HUÉSPEDES MUERTOS EN EL ASALTO A UN HOTEL DE KABUL.** Las fuerzas afganas pusieron fin ayer al asalto armado contra el hotel Intercontinental de Kabul. Tras 17 horas de tiroteos, la operación concluyó con 18 muertos, entre ellos 14 extranjeros. En la imagen, soldados frente al hotel. / REUTERS PÁGINA 5

idealista

busca algo mejor

TEATRO REAL

Por primera vez, los hombres quedan fuera de la dirección de la cumbre económica

## La hora de la mujer en el foro de Davos

ALICIA GONZÁLEZ, **Davos**  
ENVIADA ESPECIAL

Por primera vez en sus 48 años de historia, el Foro Económico Mundial de Davos, que se inaugura mañana en esa localidad suiza, será dirigido por mujeres. En concreto, por Erna Solberg, primera ministra de Noruega, y Christine Lagarde, directora del Fondo Monetario Internacional. La medida

responde a las críticas de otros años y es consecuente con los propios datos que difunde el foro, que denunció en un informe en noviembre que la brecha entre hombres y mujeres había aumentado en 2017 por segundo año consecutivo. El rey Felipe VI, que encabezará la delegación española, intervendrá el miércoles en la cumbre económica.

PÁGINA 36